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[image: ]Note​ ​sur​ ​les​ ​rectifications​ ​de​ ​l’orthographe
Selon​ ​les​ ​dernières​ ​rectiﬁcations​ ​de​ ​l’orthographe​ ​(1990),​ ​les​ ​
modiﬁcations​ ​suivantes​ ​sont​ ​possibles.
•
Les​ ​noms​ ​composés​ ​suivent​ ​la​ ​règle​ ​d’accord​ ​des​ ​mots​ ​simples​ ​:
​ ​
des​ ​abat-jours,​ ​des​ ​après-midis.​ ​Au​ ​singulier,​ ​le​ ​2
e
​ ​mot​ ​
ne​ ​prend​ ​pas​ ​la​ ​marque​ ​du​ ​pluriel​ ​:​ ​un​ ​compte-goutte.
•
Dans​ ​certains​ ​noms​ ​composés,​ ​le​ ​trait​ ​d’union
est​ ​supprimé​ ​(portemonnaie​ ​pour​ ​porte-monnaie).
•
On​ ​met​ ​un​ ​accent​ ​aigu​ ​sur​ ​les​ ​e​ ​qui​ ​sont​ ​prononcés​ ​é​ ​:​ ​
caméraman,​ ​diésel.
•
On​ ​met​ ​un​ ​accent​ ​grave​ ​sur​ ​les​ ​e​ ​qui​ ​sont​ ​prononcés​ ​è​ ​:​ ​
crèmerie,​ ​il​ ​cèdera.
•​ ​L’accent​ ​circonﬂexe​ ​n’est​ ​plus​ ​obligatoire​ ​sur​ ​«i»​ ​et​ ​«u»​ ​:​ ​une​ ​
boite,​ ​aout.​ ​Sauf​ ​dans​ ​les​ ​terminaisons​ ​verbales​ ​du​ ​passé​ ​simple​ ​
(nous​ ​partîmes),​ ​du​ ​subjonctif​ ​(qu’il​ ​fît)​ ​et​ ​en​ ​cas​ ​d’ambiguïté​ ​:​ ​
mûr,​ ​sûr.
•
Un​ ​tréma​ ​est​ ​désormais​ ​placé​ ​sur​ ​la​ ​voyelle​ ​prononcée​ ​:​ ​
ambigüité,​ ​gageüre…
•
Les​ ​numéraux​ ​composés​ ​sont​ ​reliés​ ​par​ ​des​ ​traits​ ​d’union​ ​:​ ​
vingt-et-un,​ ​trois-millième.
•​ ​Les​ ​mots​ ​empruntés​ ​s’accentuent​ ​comme​ ​les​ ​mots​ ​français,​ ​et​ ​
les​ ​mots​ ​composés​ ​d’origine​ ​étrangère​ ​s’écrivent​ ​souvent​ ​soudés:​ ​
pizzéria,​ ​des​ ​matchs,​ ​weekend.
•​ ​Les​ ​verbes​ ​en​ ​«-eler»​ ​ou​ ​«-eter»​ ​se​ ​conjuguent​ ​comme​ ​peler
​ ​
ou​ ​acheter​ ​(sauf​ ​appeler,​ ​jeter​ ​et​ ​leurs​ ​dérivés).​ ​Les​ ​dérivés​ ​
en​ ​-ment​ ​suivent​ ​cette​ ​orthographe​ ​:​ ​j’amoncèle,​ ​amoncèlement.
•
Diverses​ ​anomalies​ ​sont​ ​corrigées​ ​comme,​ ​par​ ​exemple,​ ​
les​ ​mots​ ​en​ ​«​ ​-olle​ ​»​ ​(sauf​ ​colle,​ ​folle,​ ​molle)​ ​et​ ​certains​ ​verbes​ ​
en​ ​«-otter​ ​»​ ​qui​ ​s’écrivent​ ​avec​ ​une​ ​consonne​ ​simple​ ​:​ ​corole,​ ​
frisoter,​ ​etc.















[image: ]Les​ ​lettres​ ​
complexes















[image: ]10
Double​ ​consonne​ ​?
​ ​Une​ ​consonne​ ​peut​ ​être​ ​doublée​ ​entre:
​ ​​ ​deux​ ​voyelles:​ ​lutter​ ​–​ ​collecter​ ​–​ ​difficile​ ​–​ ​l’accord
​ ​​ ​une​ ​voyelle​ ​et​ ​la​ ​consonne​ ​«l»:​ ​supplier
​ ​​ ​une​ ​voyelle​ ​et​ ​la​ ​consonne​ ​«r»:​ ​souffrir

Une​ ​consonne​ ​qui​ ​suit​ ​une​ ​autre​ ​consonne​ ​n’est​ ​
jamais​ ​doublée:​ ​parler​ ​–​ ​rester​ ​–​ ​une​ ​apnée
​ ​Une​ ​consonne​ ​qui​ ​suit​ ​une​ ​voyelle​ ​accentuée​ ​n’est​ ​
jamais​ ​doublée:​ ​une​ ​arête​ ​–​ ​une​ ​sirène​ ​–​ ​un​ ​caractère​ ​

Lorsqu’une​ ​consonne​ ​est​ ​doublée,​ ​il​ ​n’y​ ​a​ ​pas​ ​
d’accent​ ​sur​ ​la​ ​voyelle​ ​qui​ ​précède:​ ​une​ ​barrette​ ​–​ ​
une​ ​semelle
EXCEPTION
​ ​un​ ​châssis​ ​(et​ ​les​ ​mots​ ​de​ ​la​ ​même​ ​famille)
P
E
T
I
T
E
​ ​
A
S
T
U
C
E
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[ap]​ ​prennent​ ​souvent​ ​deux​ ​«p».
EXCEPTIONSapercevoir​ ​–​ ​apaiser​ ​–​ ​après​ ​–​ ​aplatir...
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[at]​ ​prennent​ ​souvent​ ​deux​ ​«t».
EXCEPTIONSl’atelier​ ​–​ ​l’athlète​ ​–​ ​un​ ​athée​ ​–​ ​atroce...
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[ak]​ ​prennent​ ​souvent​ ​deux​ ​«c».
EXCEPTIONSl’académie​ ​–​ ​un​ ​acrobate​ ​–​ ​l’acompte...

Les​ ​mots​ ​en​ ​
[ab],​ ​[ad],
​ ​
[ag]​ ​
ont​ ​un​ ​«b»,​ ​«d»​ ​ou​ ​«g».
EXCEPTIONSun​ ​abbé​ ​–​ ​l’addition​ ​–​ ​aggraver...
L
A
​ ​
R
È
G
L
E
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
Lorsqu’un​ ​mot​ ​commence​ ​par​ ​un​ ​«h»​ ​muet,​ ​
on​ ​place​ ​l’apostrophe​ ​au​ ​singulier​ ​et​ ​on​ ​fait​ ​la​ ​liaison​ ​
au​ ​pluriel:
l’habit​ ​–​ ​l’herbe​ ​(au​ ​singulier,​ ​on​ ​met​ ​l’apostrophe)
les​ ​habits​ ​–​ ​les​ ​herbes​ ​(au​ ​pluriel,​ ​on​ ​entend​ ​la​ ​liaison)

Lorsqu’un​ ​mot​ ​commence​ ​par​ ​un​ ​«h»​ ​aspiré,​ ​
on​ ​ne​ ​place​ ​pas​ ​d’apostrophe​ ​au​ ​singulier​ ​et​ ​
la​ ​liaison​ ​avec​ ​le​ ​mot​ ​qui​ ​le​ ​précède​ ​est​ ​impossible:​ ​
la​ ​housse–​ ​les​ ​housses

On​ ​peut​ ​également​ ​trouver​ ​la​ ​lettre​ ​«​ ​h​ ​»​ ​
à​ ​l’intérieur​ ​d’un​ ​mot:​ ​le​ ​rythme​ ​–​ ​un​ ​souhait​ ​–​ ​
l’adhésion​ ​–​ ​un​ ​rhume

On​ ​trouve​ ​aussi​ ​la​ ​lettre​ ​«h»​ ​combinée​ ​avec​ ​
d’autres​ ​lettres​ ​pour​ ​former​ ​d’autres​ ​sons​ ​
consonnes.
​ ​​ ​«ch»:​ ​la​ ​chasse​ ​–​ ​pêcher​ ​–​ ​rechercher
​ ​​ ​«ph»:​ ​la​ ​phrase​ ​–​ ​un​ ​éléphant
​ ​​ ​«sh»:​ ​un​ ​short​ ​–​ ​un​ ​shérif
​ ​​ ​«sch»:​ ​un​ ​schéma​ ​–​ ​le​ ​kirsch
​ ​​ ​«ch»​ ​(prononcé​ ​[k]):​ ​le​ ​chlore​ ​–​ ​la​ ​technique
La​ ​lettre​ ​
«
h
»
L
A
​ ​
R
È
G
L
E
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La​ ​lettre​ ​
«
x
»

La​ ​lettre​ ​«x»​ ​est​ ​la​ ​seule​ ​lettre​ ​de​ ​l’alphabet​ ​
français​ ​à​ ​pouvoir​ ​transcrire​ ​deux​ ​sons.​ ​
​ ​Elle​ ​se​ ​prononce:
​ ​​ ​[ks](cas​ ​le​ ​plus​ ​fréquent):​ ​
l’oxygène​ ​–​ ​l’asphyxie​ ​–​ ​vexer​ ​–​ ​un​ ​boxeur
​ ​​ ​[gz]​ ​dans​ ​les​ ​syllabes​ ​débutant​ ​par​ ​«ex-»,​ ​
si​ ​le​ ​«x»​ ​est​ ​suivi​ ​d’une​ ​voyelle​ ​ou​ ​d’un​ ​«h»:​ ​
exigu​ ​–​ ​inexorablement​ ​–​ ​exiger​ ​–​ ​
une​ ​exhibition​ ​–​ ​un​ ​examen
REMARQUE​ ​Pour​ ​que​ ​le​ ​«x»​ ​se​ ​prononce​ ​
[ks]
​ ​dans​ ​
les​ ​syllabes​ ​débutant​ ​par​ ​«ex-»,​ ​il​ ​faut​ ​ajouter​ ​un​ ​«c»​ ​
après​ ​le​ ​«x»:​ ​une​ ​excuse​ ​–​ ​exciter​ ​–​ ​une​ ​exception–​ ​
excellent​ ​–​ ​excessif
​ ​Le​ ​son​ ​[ks]​ ​peut​ ​aussi​ ​être​ ​transcritpar:
​ ​​ ​deux​ ​«c»​ ​devant​ ​«e»​ ​et​ ​«i»:​ ​
un​ ​accident​ ​–​ ​une​ ​coccinelle​ ​–​ ​un​ ​accès
​ ​​ ​«ct»​ ​:​ ​une​ ​soustraction​ ​–​ ​la​ ​perfection
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​ ​Voici​ ​les​ ​consonnes​ ​le​ ​plus​ ​souvent​ ​muettes:
​ ​​ ​«-t»:​ ​le​ ​combat​ ​–​ ​un​ ​rempart​ ​–​ ​un​ ​serpent
​ ​​ ​«-s»:​ ​indécis​ ​–​ ​le​ ​refus​ ​–​ ​un​ ​avis​ ​–​ ​un​ ​rubis
​ ​​ ​«-c»:​ ​l’estomac​ ​–​ ​blanc​ ​–​ ​un​ ​escroc​ ​–​ ​le​ ​ﬂanc
​ ​​ ​«-d»:​ ​lourd​ ​–​ ​le​ ​standard​ ​–​ ​rond​ ​–​ ​un​ ​nœud
​ ​​ ​«-p»:​ ​un​ ​coup​ ​–​ ​le​ ​camp​ ​–​ ​le​ ​galop​ ​–​ ​le​ ​champ
​ ​​ ​«-x»:​ ​le​ ​prix​ ​–​ ​la​ ​croix​ ​–​ ​heureux​ ​–​ ​faux
​ ​​ ​«-g»:​ ​le​ ​poing​ ​–​ ​un​ ​étang​ ​–​ ​le​ ​sang​ ​–​ ​un​ ​hareng
​ ​Six​ ​se​ ​rencontrent​ ​plus​ ​rarement:
​ ​​ ​«-b»:​ ​le​ ​plomb​ ​«-f»:​ ​un​ ​nerf​ ​«-l»:​ ​un​ ​outil
​ ​​ ​«-h»:​ ​le​ ​zénith​ ​«-r»:​ ​monsieur​ ​«-z»:​ ​le​ ​riz
​ ​On​ ​trouve​ ​aussi​ ​des​ ​lettres​ ​muettes​ ​dans​ ​un​ ​mot:
l’automne​ ​–​ ​le​ ​compteur​ ​–​ ​la​ ​sangsue​ ​–​ ​le​ ​rythme
Les​ ​lettres​ ​muettes

Pour​ ​trouver​ ​la​ ​consonne​ ​ﬁnale​ ​muette​ ​d’un​ ​mot,​ ​
on​ ​peut:
​ ​​ ​former​ ​le​ ​féminin:​ ​confus​ ​i​ ​confuse
​ ​​ ​chercher​ ​un​ ​mot​ ​de​ ​la​ ​même​ ​famille​ ​dans​ ​lequel​ ​
on​ ​entend​ ​la​ ​consonne:​ ​le​ ​combat​ ​icombattre
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
On​ ​peut​ ​remplacer​ ​a​ ​par​ ​une​ ​autre​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​
avoir​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​un​ ​autre​ ​temps.
Le​ ​conférencier​ ​avait​ ​
(imparfait)​ ​de​ ​la​ ​mémoire.
i​ ​c’est​ ​bien​ ​le​ ​verbe​ ​avoir.

On​ ​peut​ ​souvent​ ​remplacer​ ​à,​ ​préposition,​ ​par​ ​
une​ ​autre​ ​préposition.
La​ ​conférence​ ​commence​ ​vers​ ​vingt​ ​heures.
REMARQUE​ ​Si​ ​le​ ​remplacement​ ​n’est​ ​pas​ ​possible​ ​avec​ ​
une​ ​autre​ ​préposition,​ ​il​ ​faut​ ​utiliser​ ​le​ ​premier​ ​
procédé​ ​par​ ​défaut.
a/à
​ ​​ ​a​ ​est​ ​la​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​avoir​ ​à​ ​la​ ​3
e
​ ​personne​ ​
du​ ​singulier​ ​du​ ​présent​ ​de​ ​l’indicatif.
Le​ ​conférencier​ ​a​ ​de​ ​la​ ​mémoire.
​ ​​ ​à​ ​est​ ​une​ ​préposition.
La​ ​conférence​ ​commence​ ​à​ ​vingt​ ​heures.
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​ ​​ ​sont​ ​est​ ​la​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​être​ ​à​ ​la​ ​3
e
​ ​personne​ ​
du​ ​pluriel​ ​du​ ​présent​ ​de​ ​l’indicatif.
Les​ ​outils​ ​du​ ​mécanicien​ ​sont​ ​dans​ ​la​ ​caisse.
​ ​​ ​son​ ​est​ ​un​ ​déterminant​ ​(ou​ ​adjectif)​ ​possessif.
Le​ ​mécanicien​ ​range​ ​son​ ​matériel.
​ ​On​ ​peut​ ​remplacer​ ​sont​ ​par​ ​une​ ​autre​ ​forme​ ​du​ ​
verbe​ ​être​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​un​ ​autre​ ​temps.
Les​ ​outils​ ​du​ ​mécanicien​ ​seront​ ​
(futur)​ ​dans​ ​la​ ​caisse.​ ​
i​ ​c’est​ ​bien​ ​le​ ​verbe​ ​être.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​son,​ ​déterminant​ ​possessif,​ ​
par​ ​un​ ​autre​ ​déterminant​ ​possessif​ ​en​ ​utilisant​ ​
un​ ​nom​ ​au​ ​féminin​ ​ou​ ​au​ ​pluriel.
Le​ ​mécanicien​ ​range​ ​sa​ ​perceuse​ ​/​ ​ses​ ​outils.
REMARQUE​ ​Pour​ ​distinguer​ ​sont​ ​et​ ​son,​ ​la​ ​liaison​ ​peut​ ​
parfois​ ​aider,​ ​devant​ ​une​ ​voyelle​ ​ou​ ​un​ ​«h»​ ​muet.
Les​ ​outils​ ​sont​ ​à​ ​sa​ ​disposition.​ ​
(on​ ​entend​ ​le​ ​«t»)
Le​ ​mécanicien​ ​range​ ​son​ ​outil.​ ​(on​ ​entend​ ​le​ ​«n»)
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
On​ ​peut​ ​remplacer​ ​est​ ​et​ ​es​ ​par​ ​d’autres​ ​formes​ ​
du​ ​verbe​ ​être​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​d’autres​ ​temps.
Bien​ ​que​ ​le​ ​travail​ ​soit​ ​long,​ ​Tom​ ​était​ ​
(imparfait)​ ​
patient.
Bien​ ​que​ ​le​ ​travail​ ​soit​ ​long,​ ​tu​ ​seras​ ​
(futur)​ ​patient.
i​ ​c’est​ ​bien​ ​le​ ​verbe​ ​être​ ​dans​ ​les​ ​deux​ ​cas.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​et,​ ​conjonction,​ ​par​ ​«et​ ​puis».
Tom​ ​est​ ​patient​ ​et​ ​puis​ ​appliqué.
REMARQUE​ ​La​ ​conjonction​ ​et​ ​peut​ ​relier​ ​deuxpropositions.
Tom​ ​a​ ​de​ ​la​ ​patience​ ​et​ ​(et​ ​puis)​ ​il​ ​terminera​ ​à​ ​temps.
est/es/et
​ ​​ ​est​ ​et​ ​es​ ​sont​ ​les​ ​formes​ ​de​ ​la​ ​3
e
​ ​personne​ ​
et​ ​de​ ​la​ ​2
e
​ ​personne​ ​du​ ​singulier​ ​du​ ​verbe​ ​être​ ​
au​ ​présent​ ​de​ ​l’indicatif.
Bien​ ​que​ ​le​ ​travail​ ​soit​ ​long,​ ​Tom​ ​est​ ​patient.
Bien​ ​que​ ​le​ ​travail​ ​soit​ ​long,​ ​tu​ ​es​ ​patient.
​ ​​ ​et​ ​est​ ​une​ ​conjonction​ ​de​ ​coordination​ ​qui​ ​
relie​ ​deuxmots​ ​de​ ​même​ ​nature​ ​grammaticale.
Tom​ ​est​ ​patient​ ​et​ ​appliqué.
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​ ​​ ​ai​ ​est​ ​la​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​avoir​ ​à​ ​la​ ​1
re
​ ​personne​ ​du​ ​
singulier​ ​du​ ​présent​ ​de​ ​l’indicatif.
J’ai​ ​un​ ​travail​ ​à​ ​terminer.
​ ​​ ​aie,​ ​aies,​ ​aitet​ ​aient​ ​sont​ ​les​ ​formes​ ​du​ ​verbe​ ​
avoir​ ​au​ ​présent​ ​du​ ​subjonctif.
Pour​ ​terminer​ ​ce​ ​long​ ​travail,​ ​il​ ​faut​ ​que​ ​j’aie,​ ​
que​ ​tu​ ​aies,​ ​qu’il​ ​ait,​ ​qu’ils​ ​aient​ ​de​ ​la​ ​patience.
ai/aie(s)/ai(en)t

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ai​ ​par​ ​une​ ​autre​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​
avoir​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​d’autres​ ​temps.
J’avais​ ​
(imparfait)​ ​/​ ​j’aurai​ ​(futur)​ ​un​ ​travail​ ​
à​ ​terminer.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​aie,​ ​aies,​ ​ait​ ​et​ ​aient​ ​par​ ​
une​ ​autre​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​avoir​ ​en​ ​utilisant​ ​
​ ​
la​ ​1
re
​ ​ou​ ​la​ ​2
e
personne​ ​du​ ​pluriel.​ ​On​ ​entend​ ​
alors​ ​la​ ​différence.
Pour​ ​terminer​ ​ce​ ​long​ ​travail,​ ​il​ ​faut​ ​que​ ​nous​ ​
ayons​ ​de​ ​la​ ​patience.
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
On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ont​ ​par​ ​une​ ​autre​ ​forme​ ​du​ ​
verbe​ ​avoir​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​d’autres​ ​temps.
Pour​ ​régler​ ​la​ ​note,​ ​les​ ​clients​ ​avaient​ ​
(imparfait)​ ​/​ ​
auront​ ​
(futur)​ ​de​ ​la​ ​monnaie.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​on,​ ​pronom​ ​personnel,​ ​par​ ​
un​ ​autre​ ​pronom​ ​ou​ ​un​ ​nom.
Pour​ ​régler​ ​la​ ​note,​ ​il​ ​/​ ​le​ ​client​ ​a​ ​de​ ​la​ ​monnaie.
​ ​Le​ ​pronom​ ​on​ ​est​ ​souvent​ ​employé​ ​à​ ​la​ ​place​ ​de​ ​
nous.​ ​Dans​ ​ce​ ​cas,​ ​même​ ​si​ ​on​ ​désigne​ ​plusieurs​ ​
personnes,​ ​leverbe​ ​s’accorde​ ​au​ ​singulier.
Nous​ ​avons​ ​de​ ​la​ ​monnaie.​ ​i​ ​On​ ​a​ ​de​ ​la​ ​monnaie.
ont/on
​ ​​ ​ont​ ​est​ ​la​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​avoir​ ​à​ ​la​ ​3
e
​ ​personne​ ​
du​ ​pluriel​ ​du​ ​présent​ ​de​ ​l’indicatif.
Pour​ ​régler​ ​la​ ​note,​ ​les​ ​clients​ ​ont​ ​de​ ​la​ ​monnaie.
​ ​​ ​on​ ​est​ ​un​ ​pronom​ ​sujet​ ​de​ ​la​ ​3
e
​ ​personne​ ​du​ ​
singulier.
Pour​ ​régler​ ​la​ ​note,​ ​on​ ​a​ ​de​ ​la​ ​monnaie.
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​ ​​ ​se​ ​est​ ​un​ ​pronom​ ​personnel​ ​réﬂéchi.​ ​Il​ ​fait​ ​
partie​ ​du​ ​verbe​ ​pronominal.
Lionel​ ​se​ ​présente​ ​au​ ​rendez-vous​ ​en​ ​retard.
​ ​​ ​ce​ ​est​ ​un​ ​déterminant​ ​(ou​ ​adjectif)​ ​démonstratif.
Dans​ ​ce​ ​cabinet,​ ​il​ ​est​ ​conseillé​ ​d’être​ ​à​ ​l’heure.
​ ​​ ​ce​ ​est​ ​un​ ​pronom​ ​démonstratif.
Le​ ​médecin​ ​ignore​ ​ce​ ​qui​ ​motive​ ​le​ ​retard​ ​de​ ​Lionel.
se/ce

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​se,​ ​pronom​ ​réﬂéchi,​ ​par​ ​un​ ​autre​ ​
pronom​ ​personnel​ ​en​ ​changeant​ ​le​ ​sujet​ ​du​ ​verbe.
Je​ ​me​ ​présente​ ​au​ ​rendez-vous​ ​en​ ​retard.​ ​

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ce,​ ​déterminant​ ​démonstratif,​ ​par​ ​
un​ ​autre​ ​déterminant​ ​démonstratif,​ ​en​ ​remplaçant​ ​
le​ ​nom​ ​masculin​ ​par​ ​un​ ​nom​ ​féminin.
Dans​ ​cette​ ​clinique,​ ​il​ ​est​ ​conseillé​ ​d’être​ ​à​ ​l’heure.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ce,​ ​pronom​ ​démonstratif,​ ​
par​ ​un​ ​nom.
Le​ ​médecin​ ​ignore​ ​la​ ​raison​ ​qui​ ​motive​ ​ce​ ​retard.
L
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s’est​ ​/c’est​ ​/sais/sait
​ ​​ ​s’est​ ​est​ ​une​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​être​ ​précédée​ ​
du​ ​pronom​ ​personnel​ ​réﬂéchi​ ​élidé​ ​«s’».​ ​
En​ ​voyant​ ​le​ ​serpent,​ ​Quentin​ ​s’est​ ​sauvé.
​ ​​ ​c’est​ ​est​ ​une​ ​forme​ ​du​ ​verbe​ ​être​ ​précédée​ ​
du​ ​pronom​ ​démonstratif​ ​élidé​ ​«c’».​ ​
Méﬁez-vous​ ​de​ ​ce​ ​serpent;​ ​c’est​ ​un​ ​venimeux.
​ ​​ ​saiset​ ​saitsont​ ​les​ ​formes​ ​du​ ​verbe​ ​savoir​ ​aux​ ​trois​ ​
personnes​ ​du​ ​singulier​ ​du​ ​présent​ ​de​ ​l’indicatif:​ ​
Je​ ​sais,​ ​elle​ ​sait​ ​que​ ​ce​ ​serpent​ ​est​ ​venimeux.
P
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​ ​On​ ​peut​ ​remplacer​ ​s’est​ ​par​ ​«me​ ​suis»​ ​en​ ​utilisant​ ​
la​ ​1
re
​ ​personne​ ​du​ ​singulier.
En​ ​voyant​ ​le​ ​serpent,​ ​je​ ​me​ ​suis​ ​sauvé.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​c’est​ ​par​ ​l’expression​ ​«cela​ ​est».
Méﬁez-vous​ ​de​ ​ce​ ​serpent;​ ​cela​ ​est​ ​un​ ​venimeux.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​sais​ ​ou​ ​sait​ ​par​ ​une​ ​autre​ ​forme​ ​
du​ ​verbe​ ​savoir​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​un​ ​autre​ ​temps.
Je​ ​savais​ ​(imparfait)​ ​que​ ​ce​ ​serpent​ ​est​ ​venimeux.​ ​
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​ ​​ ​ses​ ​est​ ​un​ ​déterminant​ ​(ou​ ​adjectif)​ ​possessif.
Le​ ​peintre​ ​nettoie​ ​toujours​ ​ses​ ​pinceaux​ ​avec​ ​
le​ ​plus​ ​grand​ ​soin.
​ ​​ ​ces​ ​est​ ​un​ ​déterminant​ ​(ou​ ​adjectif)​ ​
démonstratif.
Avec​ ​ces​ ​pinceaux,​ ​le​ ​peintre​ ​soignera​ ​les​ ​détails.
ses/ces

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ses,​ ​déterminant​ ​possessif,​ ​
​ ​
par​ ​un​ ​autre​ ​déterminant​ ​possessif​ ​en​ ​mettant​ ​
le​ ​nom​ ​au​ ​singulier.
Le​ ​peintre​ ​nettoie​ ​toujours​ ​son​ ​pinceau​ ​avec​ ​
le​ ​plus​ ​grand​ ​soin.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ces,​ ​déterminant​ ​démonstratif,​ ​
par​ ​un​ ​autre​ ​déterminant​ ​démonstratif​ ​en​ ​mettant​ ​
le​ ​nom​ ​au​ ​singulier.
Avec​ ​ce​ ​pinceau,​ ​le​ ​peintre​ ​soignera​ ​les​ ​détails.
s’est​ ​/c’est​ ​/sais/sait
L
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​ ​On​ ​peut​ ​remplacer​ ​où,​ ​pronom​ ​relatif​ ​ou​ ​adverbe​ ​
interrogatif,​ ​par​ ​«dans​ ​lequel»​ ​ou​ ​«à​ ​quel​ ​endroit».
Versailles​ ​est​ ​un​ ​lieu​ ​dans​ ​lequel​ ​vécurent​ ​les​ ​rois.
À​ ​quel​ ​endroit​ ​vécurent​ ​les​ ​rois​ ​de​ ​France?

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​ou,​ ​conjonction​ ​de​ ​coordination,​ ​
par​ ​«ou​ ​bien»​ ​(ou​ ​par​ ​«et»).
Nous​ ​visiterons​ ​le​ ​château​ ​ou​ ​bien​ ​le​ ​jardin.
REMARQUE​ ​Retenez​ ​que,​ ​lorsqu’il​ ​s’agit​ ​de​ ​désigner​ ​
un​ ​lieu,​ ​«où»​ ​porte​ ​un​ ​accent.
où/ou
​ ​​ ​où​ ​est​ ​un​ ​pronom​ ​relatif​ ​qui​ ​indique​ ​le​ ​lieu.
Versailles​ ​est​ ​un​ ​lieu​ ​où​ ​vécurent​ ​les​ ​rois​ ​de​ ​France.
​ ​​ ​où​ ​est​ ​un​ ​adverbe​ ​interrogatif​ ​qui​ ​interroge​ ​sur​ ​
le​ ​lieu.
Où​ ​vécurent​ ​les​ ​rois​ ​de​ ​France?
​ ​​ ​ou​ ​est​ ​une​ ​conjonction​ ​de​ ​coordination​ ​qui​ ​
relie​ ​deux​ ​groupes​ ​d’une​ ​même​ ​phrase.
Nous​ ​visiterons​ ​le​ ​château​ ​ou​ ​le​ ​jardin.
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​ ​​ ​près​ ​est​ ​un​ ​adverbe.
Du​ ​premier​ ​rang,​ ​nous​ ​voyons​ ​
les​ ​comédiens​ ​de​ ​près.
​ ​​ ​près​ ​est​ ​une​ ​préposition.
Nous​ ​sommes​ ​installés​ ​près​ ​de​ ​la​ ​scène.
​ ​​ ​prêtest​ ​un​ ​adjectif​ ​qualiﬁcatif​ ​qui​ ​s’accorde​ ​
avec​ ​le​ ​nom​ ​qu’il​ ​qualiﬁe.​ ​
Le​ ​comédien​ ​est​ ​prêt​ ​à​ ​entrer​ ​en​ ​scène.
Les​ ​comédiens​ ​sont​ ​prêts​ ​à​ ​entrer​ ​en​ ​scène.
près/prêt
​ ​On​ ​peut​ ​remplacer​ ​près,​ ​adverbe​ ​ou​ ​préposition,​ ​
par​ ​un​ ​autre​ ​adverbe​ ​ou​ ​une​ ​autre​ ​préposition.
Du​ ​dernier​ ​rang,​ ​nous​ ​voyons​ ​les​ ​comédiens​ ​
de​ ​loin.
Nous​ ​sommes​ ​installés​ ​à​ ​côté​ ​de​ ​la​ ​scène.
​ ​On​ ​peut​ ​remplacer​ ​prêt(s),​ ​adjectif,​ ​par​ ​la​ ​forme​ ​
au​ ​féminin​ ​en​ ​mettant​ ​le​ ​nom​ ​au​ ​féminin.
La​ ​comédienne​ ​est​ ​prête​ ​à​ ​entrer​ ​en​ ​scène.
Les​ ​comédiennes​ ​sont​ ​prêtes​ ​à​ ​entrer​ ​en​ ​scène.
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
On​ ​peut​ ​remplacer​ ​peux​ ​et​ ​peut​ ​par​ ​d’autres​ ​formes​ ​
du​ ​verbe​ ​pouvoir​ ​en​ ​le​ ​conjuguant​ ​à​ ​d’autres​ ​temps.
Avec​ ​Internet,​ ​je​ ​pourrai,​ ​tu​ ​pourras,​ ​chacun​ ​
pourra​ ​
(futur)​ ​joindre​ ​le​ ​monde​ ​entier.
i​ ​c’est​ ​bien​ ​le​ ​verbe​ ​pouvoir.

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​peu,​ ​adverbe,​ ​par​ ​un​ ​autre​ ​
adverbe.​ ​
Elle​ ​avait​ ​beaucoup​ ​à​ ​faire​ ​pour​ ​joindre​ ​le​ ​monde​ ​
entier.
peux/peut/peu
​ ​​ ​peux​ ​et​ ​peutsont​ ​les​ ​formes​ ​du​ ​verbe​ ​pouvoir​ ​
aux​ ​trois​ ​personnes​ ​du​ ​singulier​ ​du​ ​présent​ ​
de​ ​l’indicatif.
Avec​ ​Internet,​ ​je​ ​peux,​ ​tu​ ​peux,​ ​chacun​ ​peut​ ​
joindre​ ​le​ ​monde​ ​entier.
​ ​​ ​peu​ ​est​ ​un​ ​adverbe.
Elle​ ​avait​ ​peu​ ​à​ ​faire​ ​pour​ ​joindre​ ​
le​ ​monde​ ​entier.
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​ ​​ ​quand​ ​est​ ​une​ ​conjonction​ ​de​ ​subordination​ ​
ou​ ​un​ ​adverbe​ ​interrogatif.
Quand​ ​Luc​ ​est​ ​en​ ​vacances,​ ​il​ ​se​ ​repose.
Quand​ ​Luc​ ​sera-t-il​ ​en​ ​vacances?
​ ​​ ​quant​ ​à​ ​est​ ​une​ ​préposition.
Luc​ ​dort;​ ​quant​ ​à​ ​Sam,​ ​il​ ​travaille.
​ ​​ ​qu’en​ ​peut​ ​se​ ​décomposer​ ​en​ ​«que»,​ ​adverbe​ ​
interrogatif​ ​ou​ ​conjonction,​ ​et​ ​«​ ​en​ ​»,​ ​pronom​ ​
ou​ ​préposition.
On​ ​ne​ ​se​ ​repose​ ​bien​ ​qu’en​ ​vacances.
quand/quant​ ​à/qu’en

On​ ​peut​ ​remplacer​ ​quand,​ ​conjonction​ ​ou​ ​adverbe,​ ​
par​ ​«lorsque»​ ​ou​ ​«à​ ​quel​ ​moment».
Lorsque​ ​Luc​ ​est​ ​en​ ​vacances,​ ​il​ ​se​ ​repose.
​ ​On​ ​peut​ ​remplacer​ ​quant​ ​à,​ ​préposition,​ ​par​ ​«en​ ​
ce​ ​qui​ ​concerne».
Luc​ ​dort;​ ​en​ ​ce​ ​qui​ ​concerne​ ​Sam,​ ​il​ ​travaille.

Pour​ ​identiﬁer​ ​qu’en,​ ​on​ ​essaie​ ​de​ ​supprimer​ ​
l’élision.
On​ ​ne​ ​se​ ​repose​ ​bien​ ​que​ ​en​ ​vacances.
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